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一场婚礼和一件旗袍

你说婚姻不仅是两个人的事而
是与两个家庭密切关联，我说一场
盛大的婚礼也不单是两个家庭的
事，而是整个“村子”的事，幸好不是
地球村。

爽爽是我的侄女，我和先生是
“铁丁”，没要孩子，视爽爽如己出。
她今年31周岁，研究生毕业后考入
正式编制在南京树人小学做美术老
师。去年12月9日在妈妈的家乡
徐州卡奈花园酒店海棠厅，举行了
一场蓝色调、主题为“初恋”的别致
婚礼。无独有偶，五年前我在舟山
群岛订制的旗袍，也是蓝色锦缎。

说来话长，那是2019年11月2
日，我和另外三位同事打着飞的去
舟山参加丁旭的婚礼，丁旭是我的
节目编辑、工作搭档，关系甚密，无
论多远也要亲临结婚现场送上祝
福。记得那天四个同事担当起一个
婚庆公司的职责，一个舞台监督，一
个负责音响，一个管理统筹，我自然
而然成为这场婚礼的司仪。50分
钟像主持一期轻阅读节目，知性不
乏浪漫。那天新娘子的旗袍吸引了
我的视线，于是飞回北京前，在她二
姨朋友开的旗袍店量了尺寸。接下
来，疫情三年，我的旗袍没有机会面
世束之高阁了整整4年，这一次我
终于可以把它带到徐州的婚礼现
场，高调地穿起了它。真不容易呀，
不单是等了四年，因为中年的我新
陈代谢缓慢，体重较四年前多了5
斤，为了能顺利穿起旗袍，婚礼前十
天我的晚饭禁止碳水摄入，还好还
好，影像里的姑姑还是风姿绰约的。

爽爽的婚礼我没当司仪，但是
不做司仪也不能浪费30多年的职
业优势，爽爽让我在婚礼上做证婚
人致辞，只有三分钟！哈哈，当年考
主持人一级甲等证书就是对着三位
考官自说自话三分钟，有主题不磕
巴字正腔圆。这一次面对200多来
宾怎么能掉链子呢。我用三张照片
串起了婚礼致辞，一张照片一分
钟。第一张是1992年兰州的冬天，
我抱着爽爽，那时她是一个多月的
婴儿而我是“婴儿肥”，还有点“红二
团”。那年10月3日我被甘肃台派
往和政县三合乡进行社教，那里穷
得每天只有土豆吃，蒸土豆、炒土
豆、烤土豆……一个月时间我就成
了小土豆圆墩墩。那时没有手机，
和兰州的联系除了写信还可以偶尔
使用乡政府唯一的座机。10月下
旬的一天，接到爸爸从兰州打到乡
政府的电话告诉我：侄女出生了，生
日是10月23日，那天霜降节气，所
以小名叫爽爽，秋高气爽的爽。嫂
子是剖宫产，我母亲当时是甘肃省
建职工医院的妇产科医生，亲自上
手术台接生了自己的孙女，这件事
还是挺少见对吧，所以母亲一直是
我的骄傲。有一次我问母亲，从业
生涯总共接生过多少孩子？母亲说
没数过。这个小插曲没时间在婚礼
上说，唉，否则现场的反应不敢想象
哈哈，留点遗憾，人生才会完美。

那一年社教，带队领导是甘肃
台台长赵群力，他是个能人，除了会
开吉普还会开飞机，是全中国唯一
会航拍的电视台台长。他为了让我
好好工作，破例答应开车带我回一
次兰州。从和政到兰州1992年还

没有高速公路，不记得路上开了多
少小时，反正到家天都黑了。台长
边开车边和我聊天，还应允我半年
后结束社教回台里教我开飞机，因
为我叫周劲翔，要使劲飞翔。风尘
仆仆回到家，于是就有了婚礼上展
现的第一张照片。后来我没能来得
及学开飞机，就离开兰州去珠海
了。再后来赵群力台长加盟了凤凰
卫视，再后来因为一次航拍时赵台
长驾驶的飞机失事因公殉职在离温
州不远的地方，我曾经采访经过那
里时默默地哀悼了三分钟。

第二张照片也是我和爽爽的合
影，时间是2023年的7月，地点在
北京通州运河的一条大船上。那条
大船很壮观很像游船，每次开车回
通州都能看见它停在那里，却从未
开动过。今年4月，我的两个师大
校友现在也工作生活在北京，骑行
到通州运河时邀请我一起午饭，餐
厅就在这条大船上，我这才恍然大
悟，整个一条船就是北京南门涮肉
的分店，味道不错还能观赏运河风
景，所以我们请爽爽和她的先生刘
琦在“运河上涮肉”。爽爽和刘琦
是懂事的90后，利用暑假一起来
北京当面郑重邀请爷爷奶奶去徐
州参加他俩的婚礼。爽爽和爷爷
奶奶的感情很深，从小带大的有说
不完的话。爽爽曾经和我说过一
遇到难题第一个想到的是妈妈第
二个就是爷爷。由此可见爷孙感
情甚笃。刘琦和爽爽都是矿大子
女，小学初中都在一个学校。席
间，刘琦还和我们透露了一个秘
密：大概是10岁左右的一个清晨，
刘琦在家里准备吃完早餐去上学，
家里窗户是打开的，正嚼着油条看
见两个女孩子从窗前走过，其中一
个就是爽爽。

真是一眼千年呀，让我联想起
琼瑶阿姨的小说《窗外》。不管是两
小无猜还是青梅竹马，这是爽爽的
初恋一直到今天喜结连理，所以爽
爽说婚礼的蓝色调就是初恋的主
题。疫情前刘琦在南京一家旅游公
司干得风生水起，是一位出色的导
游，人长得帅口才好旅游知识丰富
心细如发有胆有谋，但是天有不测
风云，疫情让刘琦的事业按下暂停
键，结婚的事情变得扑朔迷离。这
几年他们是怎么相互慰藉熬过来我
没有打破砂锅问到底，因为这已经
不是问题了，没有经历风雨怎会有
彩虹。这场蓝色婚礼就是答案，蓝
色就是永恒。

第三张照片是他俩在云南丽江
拍的婚纱照，是有目共睹的郎才女
貌才子佳人。他俩的结婚请柬上有
一句话：“我爱你不单因为你的样
子，还因为和你在一起时我的样
子。”最美的爱情应该是这样的吧。
祝福你们青春万岁爱情永恒。

婚礼那天徐州晴空万里，结束
这场完美的婚礼返回北京时，遇到
了多年未有的大雪纷飞，连续下了
三天三夜，真是大雪封城。当忙忙
碌碌的我安静地坐在电脑前一气敲
下这些文字时，窗外的雪花一直飞
舞着，而我的心情也仿佛雀跃着，白
雪皑皑的静谧对应蓝盈盈的“初
恋”，我感到了轻松。

祝福爽爽，也祝福我自己。
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三弯嘴壶

我现在家里泡茶，都是用祖传
的一把紫砂壶，三弯嘴瓜棱壶，是
民国年间宜兴的“上等紫砂”，纹饰
雅致。原来是我太舅公的壶，由我
家亲娘继承，再传给我的父亲，我
父亲说是“木瓜壶”，现在我用。虽
然这把紫砂壶缺盖，嘴还略歪，握
着却很“得手”，用别的壶没有这种
感觉。我家的三弯嘴壶泥色纯正，
包浆已经是古铜色的了。可见老
壶自有它岁月的气韵。

我对三弯嘴壶的认识也是逐
步提高的。老早先，家父经常用茶
壶泡茶，记得徐舍朱伯伯还特意送
给我父亲四只江西的细瓷茶盅。
那时先父吃茶有点出名，他在五交
化公司门市部上班，曾带着这把缺
盖三弯嘴茶壶去泡茶。原配盖头
没有了，寻到一只过去丁山生产的
那种白色陶瓷盖杯的盖头来盖茶
壶。虽说“张冠李戴”，倒也蛮好
用。泡出来的茶照样喷香。我从
小受父亲影响也喜欢吃茶，吃紫砂
壶泡的茶。虽说这也不是什么丰
功伟绩，不过也是文化熏陶，作为
宜兴人我却为此略感得意。

宜兴欢喜吃茶的人比较多，但
是一定要考究吃紫砂壶泡的茶的
人或许不多。我自诩为算茶客一
个，除了解渴或吃药吃点水外，一
般倒都是用紫砂壶泡茶吃。我有
一把四方小竹段紫砂壶，请人到紫
砂厂买的，壶上还定刻“苦茗助思”
壶铭，隶书。据说名家所刻。这把
壶也用了有四十来年了。古辰光
有人认为，宜兴紫砂壶是“世间茶
具之首”。我也认为吃茶应该提倡
用紫砂壶，尤其宜兴人，无论男女
老少，有兴趣、有条件的都可以弄
把紫砂茶壶吃吃茶。我认为，这绝
对不是附庸风雅。记得以前我们
物资公司曾有近一半男职工捧把
紫砂壶吃茶的。

紫砂壶各式各样，各有所爱。
而看中三弯嘴壶的主顾不多吧。
大家知道，紫砂壶要求造型美观，
结构合理，做工细致，还要便于使
用，出水要爽等。紫砂厂中国工艺
美术大师顾景舟老先生就有类似
的观点。这些不仅是工艺要求，还
是紫砂壶基本的审美标准，本质是
艺术要求。在紫砂壶结构中，单就
壶嘴式样来说，主要有直嘴、弯嘴

等。壶嘴做得好，不容易，做好三
弯嘴要更难一些。紫砂壶顾客最
有发言权，因为看中壶的壶嘴做得
好而买下这把壶的主顾可能也不
多吧。看中一款壶嘴而买壶，爱壶
之人买心仪之壶，说明他多少会欣
赏紫砂壶的结构，紫砂壶鉴赏水平
当属不低。

当今之时，其实欢喜用三弯
嘴紫砂壶的人是越来越少，虽然三
弯嘴也是紫砂壶的传统造型之
一。民国以前，一般丁蜀镇的大路
货紫砂壶，主要销往宜兴四乡八镇
及外地的茶馆店。据紫砂老艺人
和丁蜀镇的老辈说，即使茶馆店用
三弯嘴壶也不多。为何三弯嘴
少？不外乎做的人少，用的人也
少。三弯嘴壶的制作技术要求会
高一些，做得好比较难。所以做的
人少。再从使用角度看，一般人用
茶壶都欢喜出水爽利。三弯嘴出
水不如直筒嘴爽，所以用三弯嘴的
人少。有些人也会买三弯嘴紫砂
壶，不过他们大多不是用来泡茶
的，是想“奇货可居”，将来转手卖
个好价钱。不过世上想发财的一
般总是竹篮子打水。那种人也不
大会欣赏紫砂艺术，又当别论了。

我也并非刻意用上三弯嘴紫
砂壶的，因为壶上有太舅公和先父
手泽，所以我还要接着用。现在倒
是越用越顺手。多年前我看看用
白陶瓷的盖头实在有点格格不入，
就请一位工艺师朋友范志中帮我
配了一只紫砂材质的壶盖，用着用
着壶的身筒和盖头的色调也变得
差不多了。有人说，吃茶是一种生
活，“紫砂”是一种生活，那么三弯
嘴的茶壶当然也是一种生活。时
间过得很快，好像不久前我知青
回城，电大毕业，带着紫砂壶到县
物资局编史修志办公室，再带着紫
砂壶到宜兴市驻京联络处，后来带
着紫砂壶到文化局下岗再就业。
这就是我的生活。现在我也做舅
公了，当我拿起三弯嘴的紫砂壶吃
茶，不由得就想起这些生活和时
事。我觉得生活就像这三弯嘴的
茶壶出水，不急不慢，绵绵不绝，水
流像有股暗劲。就像我们的生活，
有时你急也没用。都说吃茶吃的
是心情。也许这就是三弯嘴茶壶
吃茶带来的心情。


